à l'égard duquel le Canada doit prendre un engagement à long terme. »

Comité permanent de la Chambre des communes pour les Affaires extérieures et la Défense nationale avril 1985

« Le Canada peut et doit prendre un engagement durable à l'endroit de l'Afrique. Il n'y a pas vraiment d'autre choix. Les problèmes de l'Afrique sont les problèmes du monde. Nous ne pouvons pas ignorer les conséquences de la famine et nous ne le ferons pas : il nous faut donc rester au premier rang de ceux qui luttent pour qu'elle ne revienne jamais. »

Voilà ce qu'ont dit les Canadiens. L'empressement et la générosité qu'ils ont mis à répondre à la famine prouvent qu'ils savent à quel point la compassion et la solidarité sont vitales dans le monde d'aujourd'hui. Cette conscience transcende la simple, nécessaire mais éphémère réaction « monétaire » aux images que la télévision nous montre de la souffrance et de la mort des autres. Un sondage national commandé par mon Bureau a montré que nos compatriotes mettaient au premier rang des problèmes mondiaux les plus graves ceux engendrés par la famine.\* Ils savent aussi que c'est un problème à long terme et que les résultats ne pourront s'en mesurer que sur plusieurs dizaines d'années. Parmi les régions du monde les plus pauvres, la plupart des Canadiens estiment que c'est l'Afrique qui a le plus besoin d'aide : si on leur demandait de choisir, ils concentreraient même l'aide canadienne sur ce continent.

Par ailleurs, une analyse lucide de nos propres intérêts débouche sur la même conclusion. Le document intitulé « Compétitivité et sécurité : orientations pour les relations extérieures du Canada » qu'a déposé au Parlement le très honorable Joe Clark, Secrétaire d'État aux Affaires extérieures, soulignait que la sécurité était l'un des deux principaux objectifs de la politique étrangère de notre pays. Or, la sécurité est-elle vraiment possible dans un monde qui tolère la famine? La réponse à cette question ressort de l'analyse de quarante années de politique étrangère canadienne : ce sont des pays comme le Canada qui ont pour rôle et pour responsabilité de favoriser une sécurité qui repose avant tout sur la coopération, la solidarité et le développement.

<sup>\*</sup>Les Canadiens et l'Afrique : ce qu'ils en disent, sondage effectué à l'échelle du Canada en février 1986 par Decima Research Ltée.